

# DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, LITERATURA Y AVISOS.

Subscripcion en Córdoba.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 rs.

AÑO QUINTO.

Fuera franco de porte.

Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 rs.

## Seccion Editorial.

Nuestro ilustrado corresponsal de Montilla nos dice con fecha del 2 del corriente lo que sigue.

«Propuesto á participar á V. cuanto de particular vaya ocurriendo sobre el acontecimiento que fué objeto de mi comunicacion del 24 del mes anteproximo, inserta en el número 1043 de su apreciable periódico, paso á hacerlo ahora con dos motivos, 1.º con el de manifestarle el estado de la infeliz, cuya desesperacion le condujo á aquel extremo, y 2.º con el de noticiarle la calificacion que de su temerario arrojó se ha hecho por el juzgado que de esta causa entiende, consideraciones que de todo ello se desprenden, y que irán en seguida.

Respecto del primer punto, me cabe la indecible satisfaccion de anunciar á V. el total restablecimiento de la pobre muchacha que intentó suicidarse por medio de los fósforos, sin que haya habido necesidad para obtener tan favorable resultado de otros auxilios facultativos que los que indiqué á V. en mi subsiguiente artículo; pero este triunfo que me permitia congratularme de mi obra, han venido á acibararme las tramitaciones del proceso, que con este motivo se sigue, y en el que se han encontrado méritos para proceder criminalmente contra la envenenada, imputándole

el aborto, que á la intoxicacion sucedió, de violento, aunque sin propósito de causarlo, y, como era consiguiente, se ha puesto en su virtud contra la misma el auto de arresto ó de prision.

Júzgue V. cual seria la sorpresa de la jóven procesada al notificársele un fallo que tan pública hacia su deshonra, y cuan hondamente no deberia de herir su esquisita susceptibilidad, tan dispuesta á exaltarse con el menor motivo. Ella que por cubrir su falta habia atentado violentamente contra su vida; ella que, contra lo que diametralmente se propusiera, habia sido objeto de investigaciones contrarias al pudor de su sexo, y ella en fin, que ya habia sido martirizada muchas veces por las molestas visitas de la autoridad y sus agentes, á consecuencia de las diligencias á que diera lugar la causa que se le formara, necesitaba de poco para precipitarse de nuevo en manos de la desesperacion, y en ellas habria dado, sin duda, irremisiblemente otra vez, sin el auxilio que en sus tribulaciones le prestara el mismo que traza estas lineas.

En efecto, desde que el difícil desempeño de mi indeclinable deber me puso en el doloroso extremo de formular mi denuncia contra esta infeliz, y juntamente me desengañé que no era una depravacion de costumbres, sino una debilidad la que la habia conducido á tan desgraciada situacion,

me propuse hacer en su obsequio cuanto pudiera, y hasta ahora solo tengo la satisfaccion de haberlo cumplido en la esfera que mi circunstancias me lo han permitido. Público es, de que por medio ha sido socorrida de todos modos en su tan grave como penosa enfermedad y que á falta de fiador que la abonase, para librarla de la prision que le ha sido últimamente impuesta, me he presentado yo espontáneamente, sin escitacion de ella ni de nadie, á garantir con mis bienes y con mi persona la seguridad de la suya. Todavía mas: á mis instancias uno de los letrados de mas crédito de esta provincia se ha hecho cargo de su defensa, y la desempeñará, así es de esperar de su buen nombre y reputacion, con el acierto que tiene de costumbre y con el que tan ventajosamente es conocido en el foro.

Tal vez á los que no me conozcan no se les antoje bien la conducta que en este caso he observado, ya sea por que presuman pueda tener alguna parte directa ó indirecta con la falta cometida, ó por que el interés que nuestro hácia la victima pueda hacer pensar que en mis declaraciones he procurado favorecerla; pero nada mas léjos de mí que lo uno y lo otro, y cuanto se presuma contrario á la rectitud de mis intenciones y á la elevacion de mis miras. Además, si se considera que, habiendo sido yo el denunciador, no pue-

## FOLLETIN.

### EL PRECIO DE UN REGALO.

Continuacion.

El patético y dulce tono con que me hablaba el anciano, conmovió de tal manera mi alma y quedó tan impreso en mi memoria, que al trasladar sus palabras al papel procurare imitar, en cuanto sea posible, su estilo lánguido y sencillo, que armonizaba deliciosamente con los sombríos cuadros de su historia.

Héla, pues, aquí. Habla el anciano. (.)  
Una mañana de agosto de 1808, volvía á pie de la ciudad inmediata á mi pueblo. Era en aquella época cuando los ejércitos de Na-

(1) Mucho tiempo hacia que estos apuntes se hallaban olvidados en mi cartera, hasta que la lectura de una anécdota de Mr. Bequet, que vi días pasados en un periódico, me hizo recordar la presente, y á terminé publicarla. Como quisiera

poleon invadieron el reino como bandadas de feroces gavilanes, destrozando cuantos monumentos hallaban á su paso, despues de arrancarles el valor intrínseco, que la piedad ó el entusiasmo de los españoles habia colocado en ellos.

Un batallon de guardia imperial marchaba delante de mí, por el propio camino. Si mis negocios no me hubieran obligado á presentarme en el pueblo en aquel mismo dia, hubiese vuelto piés atrás de la mejor gana, por no escuchar aquella música estrangera que tan mal sonaba en mis oídos.

Ya divisaba las cúpulas de la Iglesia, cuando el batallon hizo alto en medio del camino. A las voces de mando de sus gefes, des-

ra que su invento no me pertenece, segun he manifestado, poco me importa que la crean del sugeto en boca de quien la pongo, ó del referido autor francés; es lo cierto que á mí se me ha contado y que he visto la cruz, tres años antes de la época en que el difunto Mr. Bequet la publicó á la suya, como puedo probarlo.

plegóse en batalla, y cuando llegué á pasar por su frente, observé con admiracion, que en el centro de la linea, varios oficiales estaban sentados sobre tambores, y que uno de ellos escribia precipitadamente sobre sus rodillas.

Detrás de la linea, y como á cincuenta pasos de distancia, varios soldados removian la tierra con sus sables.

Todo aquel espectáculo llamó vivamente mi atencion. ¿Para qué es esto? exclamaba interiormente, y á pesar de mi repugnancia por los franceses, una fuerza superior á mi voluntad me tenia como clavado en aquel sitio, ansioso de presenciar el espectáculo que iba á verificarse allí mismo.

Insensiblemente fui acercándome á los oficiales: nadie se oponia á nuestra aproximacion, y digo niest a, porque conmigo se hallaban unos cuantos campesinos que el ruido de la música habia atraído de las huertas inmediatas. — ¿Qué van á hacer aquí? pregunté á uno de ellos. — Creo que es un consejo de guerra, me contestó.

da imputarseme, pensando racionalmente, ningún género de complicidad, y que la misión que en este caso desempeño es la más conforme con el instituto de la ciencia que profeso, juntamente que la infelicidad y desamparo de la incauta víctima, se disipará toda sospecha, y haciendo justicia á la filantropía de mis sentimientos, se verá en ellos el fondo de mi corazón, siempre compasivo y dispuesto á la defensa del desvalido. A mí que por mi mala suerte me tocó poner de manifiesto la sañosa llaga que tanto perturbaba la tranquilidad de la infeliz paciente; á mí que en cumplimiento de las funciones propias de mi destino, me impuso la ley el penoso deber de descubrir una falta que la tierra tal vez, sin los auxilios del arte, habría ocultado para siempre en sus entrañas, á mí por último, que tuve que trocar el papel de custodio y guardador por el de denunciador y descubridor, á mí únicamente me correspondía cubrir con el manto santo de la caridad el error y debilidad que me fueron confiados para su remedio.

Debiera concluir aquí el presente artículo por no permitir mayor extensión los reducidos límites del *Diario* á que va dirigido; pero aun á riesgo de que se me moteje de inconsiderado, no soltaré la pluma sin haber dicho antes una palabra siquiera de ese ruidoso aparato, de esa vergonzosa publicidad con que los actuales procedimientos judiciales ponen al descubierto las faltas que deciden de la estimación y la honra de las personas, mayormente tratándose del pudor de una doncella, que un momento de alucinación ó de error pudo separarla del sendero del honor y de la virtud. Esta conducta podrá, en verdad, servir de saludable rémora á las que, colocadas en tan resbaladiza pendiente, vean en ella los duros percances á que se esponen; pero claman muy altamente en contra de la misma la moral pública y la caridad cristiana, esa virtud evangélica que tan inseparable es de nuestro ser y tan impresa está en los corazones cuyos sentimientos no han degenerado. Viniendo al presente caso, á una

¡Un consejo de guerra...! repetí estremeciéndome de frío; mas, no obstante la conmoción que experimentaba, determiné ser testigo de aquella escena. La educación que recibí de mis padres y el algún trato que me fué preciso tener con los franceses, como á todos los Españoles de aquel tiempo, me habían puesto en estado de poder lograr mi deseo. Conocía el idioma de aquella gente.

No tardó en presentarse el acusado. Era un joven de elevada estatura, largo bigote y de apuesto continente. Una mujer le seguía. Era la acusadora.

Disponiase el coronel á preguntarle, cuando exclamó el soldado.

—Mi coronel, es inútil; todo lo confesaré; he robado.

—¿Será posible! usted, Bernouin, usted á quien tenían por uno de los mejores soldados del regimiento?

—¡Es verdad! digno soy del mayor castigo; pero Luisa es la causa de mi delito. Tome usia, mi coronel; tome, usia, y lea esta carta.

mujer que así se trata, se le pone como de la mano en el camino de la perdición, arrebatándole el pudor que le queda, ó se le precipita de nuevo en la desesperación con el firme propósito de quedar en sus garras. Por todo esto de desear sería, que se buscara el medio de conciliar los intereses de la justicia con los de la humanidad, y que sin tratar de menoscabar el imperio de las leyes, se evitara al público la presencia de estas escenas que, lejos de moralizar, enseñan por el contrario la senda del vicio y de la corrupción. Una de las necesidades, pues, más apremiantes hoy en España, es un código de procedimientos, que corrija este y otros defectos á nuestra jurisprudencia civil y criminal, conforme al espíritu de la época y á los progresos de la civilización.»

### EFEMERIDES.

Día 5.

823. Lotario I, es coronado emperador de Occidente por el Papa Pascual I.

1181. Es asediado en Mompeller Raymond Berenguer III, conde de Provenza.

1250. Se dá la célebre batalla de Mansurah, en la cual son hechos prisioneros S. Luis, rey de Francia y Enrique I, rey de Chipre.

1250. Alfonso, duque de Tolosa, hijo de Luis VIII, rey de Francia, es hecho prisionero.

1291. Halid, sultan de Egipto sitia por tierra á Juan de Acre.

1355. Carlos IV, rey de Bohemia, es coronado en Roma emperador de Alemania.

1373. Muere Juan I, conde de Armagnac. Unió á este estado los condados de Roder y de Carlat.

1385. Es coronado rey de Portugal Juan I, *el Grande* y el Padre de la patria.

1573. Se abre la Dieta de Polonia para la elección de rey en dicha nación entre los candidatos Ernesto, hijo del emperador Maximiliano y Enrique, conde de Anjou, hermano de Carlos XII.

1751. Muere Federico I de Hesse, rey

El soldado entregó un papel á su jefe éste le leyó para sí, y luego que hubo concluido lo devolvió al deli cuenta mirándole con la mayor pena.

El reo continuó:

—Ayer, y cuando me alojaban en la casa de esta mujer, me dió mi primo esta carta. No he podido dormir en toda la noche, pensaba en Luisa... en el día de pascua de Navidad... en mi deseo de mandarle alguna cosa... y en mi absoluta impotencia para verificarlo... Estaba medio loco. Levantéme al rayar el alba y me asomé á una ventana. Necesitaba respirar el aire libre, porque mi cabeza quemaba como un hierro candente.

Un objeto que rápidamente hirió mi vista, acató de ofuscar me la imaginación. Era un sehal blanco, igual al que llevó Luisa á la fiesta de la montaña el día de Navidad; estaba tendido en una cuerda... Cedi á un impulso irresistible, tomé el sehal y lo metí en la mochila. Fuime despues á la lista, y cuando el viento de la mañana hubo refrescado mis sienes, senti remordimientos. Avergonzado de mi

de Suecia. Restableció la hacienda la agricultura y el comercio, protegió las ciencias y fundó una academia en Stokholmo.

1794. Son decapitados en Francia Heurault, Danton, Camilo Desmoulins y otros muchos republicanos.

1816. Tiene lugar una horrorosa erupción en el volcan del monte Tomboro, que arrojó la lava en un radio de 20 leguas y que destruyó la ciudad de Tomboro situada á su pié y que contaba 12,000 habitantes.

### Seccion Oficial.

—La Gaceta del 2 no contiene disposicion alguna de interés.

### EDICTO.

D. Francisco de Paula Portocarrero, secretario honorario de S. M., abogado de los tribunales nacionales, y Alcalde constitucional de esta capital.

Hago saber: que por acuerdo del Exmo. Ayuntamiento de la misma, y con la aprobación del Sr. Gobernador de esta provincia, se saca á pública subasta por el plazo de diez días la construcción, colocación, y conservación, durante el tiempo de diez años, de las tiendas en que han de colocarse los vendedores concurrentes á la feria que, con el nombre de Ntra. Sra. de la Salud, se celebra anualmente en esta capital, con arreglo á los diseños, pliego de condiciones y tarifa que están de manifiesto en la secretaría municipal. Las personas que deseen interesarse en el remate, podrán acudir á estas casas consistoriales el sábado quince del corriente á las dos de su mañana, en cuya hora ha de tener efecto aquél.

Córdoba 4 de Abril de 1854.—Francisco Portocarrero.—Mariano Lopez Amo, Srio.

### Seccion de Noticias.

#### NACIONALES.

—Segun nos escriben de Madrid el lu-

ccion, iba á devolver el objeto sustraído; pero ya era tarde. Durante mi ausencia, notó esta mujer su falta y habia dado parte de mi debilidad. Aquí está el sehal, continuó mostrándome; aquí está el cuerpo del delito; soy culpable y aguardo mi sentencia.

El consejo se reunió; deliberó unos cortos instantes, el reo convicto y confeso fué condenado á la pena de muerte. Así lo exigía el honor del cuerpo.

Oyó el soldado con imperturbable serenidad el tremendo juicio; ni la menor sombra de miedo oscureció su semblante.

—Mi coronel, exclamó al cabo de un momento de pausa: jamás he importunado á V. S. en el tiempo que estoy al servicio de la patria; dignese, pues, concederme el único y... último favor que habré de pedirle en este mundo: Comprame ese sehal... y si alguna vez llega á pasar por mi ald a cuando vuelva á Francia... pregunte por Luisa y entréguele mi regalo... pero no le diga jamás el precio á que lo he adquirido.

Se concluirá.

nes 27 á las nueve de la mañana fueron trasladados los restos de las victimas del 2 de Mayo que estaban enterrados en la Iglesia del Buen Suceso, que hoy se derriba para el ensanche de la Puerta del Sol, á la Iglesia de Monseriat.

—El 25 del pasado salió de Cádiz con direccion al Ferrol, á donde va destinado, el brigadier de la armada nacional, D. Antonio Estrada.

—Dicen de Málaga que el 23 del pasado hubo una magnífica nevada en la sierra de Suffi, provincia de Almería, habiendo empezado á las tres de la mañana con tan buenas ganas, que á las nueve habia ya una vara de nieve: lo raro de esta nevada es en primer lugar la época avanzada en que nos encontramos, y en segundo el punto donde se ha verificado.

### ESTRANGERAS.

—*Oriente.* Leemos en la *España*: La noticia del paso del Danubio por los rusos que anunciamos ayer, se halla confirmada por varias partes telegráficas, que se diferencian únicamente en la importancia del cuerpo que ha verificado este paso. Algunos de los partes aseguran que dicho cuerpo ascendia á 30,000 hombres. Esta divergencia se explica con decir, que, segun las últimas noticias, todavia seguian pasando el Danubio las tropas rusas.

—El 22 de Marzo, á las cinco y media de la madrugada, caia la nieve á grandes copos en Draguñan, cubriendo en un instante los árboles y los campos. Felizmente principió á derretirse á las pocas horas, merced sin duda, á lo avanzado de la estación.

### Gaceta.

—**FERRO-CARRIL DE BELMÉZ.** — Ya en otra ocasion nos hemos ocupado detenidamente de la conveniencia de que, mejorándose las vias de comunicacion, se facilite la explotacion de la incalculable riqueza que encierran los valles carboníferos de Espiel y de Belméz. Por la carta que publicamos á continuacion y que ha dirigido al *Diario Español* el Sr. Conde de Santa Olalla se enterarán nuestros lectores de la concesion hecha para la construccion de un ferrocarril desde esta capital á Belméz sin subvenciones del gobierno. Dice asi:

«Sres. redactores del *Diario Español*. Muy Sres. míos: En su apreciable periódico de ayer 30, aluden Vds. á la concesion de la línea de Belméz á Córdoba haciendo algunas preguntas sobre ella.

Como el mas interesado en la claridad de las respuestas que Vds. solicitan, voy á contestar directamente á las que se refieren al ferrocarril de Belméz á Córdoba, cuya concesion se me ha otorgado.

Esta línea se ha concedido conformándose el gobierno con la opinion unánime de la junta superior consultiva de ingenie-

ros del reino, y despues de haber seguido la tramitacion completa con arreglo á la ley. La concesion se ha hecho sin subvencion de ninguna clase, bajo la condicion previa de un depósito elevadísimo para garantia de las obras.

La construccion de este camino ha sido reclamada hace ya mucho tiempo, y repetidas veces, por la opinion pública, y como de la mas apremiante necesidad, porque mientras la cuenca de Belméz y Espiel está rebotando de carbones de primera calidad y situada casi á la orilla del Mediterráneo, por carecer de vias férreas, todos nuestros establecimientos de la costa de Levante, están arruinándose por falta de combustible, ó pagando un enorme é insufrible tributo al extranjero: ¿qué valor y significacion tendrian las líneas de Córdoba á Sevilla, Cádiz y Málaga, sin el importante ramal de Belméz, que además del combustible de sus locomotoras, les asegura la mejor y mas constante parte de su tráfico? En estos tiempos de una guerra europea, con un depósito de millon y medio de reales antes de principiar las obras, sin subvencion, ni el menor auxilio del gobierno, solo con las propias fuerzas de los particulares, se va á acometer una empresa árdua y costosa cuya realizacion no conferirá ningun privilegio especial al concesionario, y si un inmenso beneficio al pais, que la disfrutará plenamente sin que le haya costado un solo maravedí.

Creo, señores redactores, que ustedes reconoceran estas verdades, y que la concesion del camino de Belméz á Córdoba es de las mas legales y útiles al pais.

Soy de Vds. afectísimo y seguro servidor Q. B. S. M.—*El Conde de Santa Olalla*.

—**ALGO HABRÁ.**—Por este gobierno de provincia se previene la captura de D. Julio Aguilar, administrador que fué de fincas del Estado en Lucena.

—**FALTA LE HACE.**—El dia 20 del actual se subastan ante la direccion de Obras públicas, y en el Gobierno de esta provincia, las obras de reparacion de las leguas 73, 74, 75, 76 y 77 de la carretera de Madrid á Cádiz cuyo presupuesto asciende á 1.417,395 rs. y 6 mrs.

—**MINAS.**—Ha sido admitido á Francisco Posadas Córdoba el denunció de la mina de carbon *La Envidiable*, sita en la dehesa Concejal, término de Belméz.

### Boletín Religioso.

Hoy. S. Vicente Ferrer, confesor.

En 1357 nació en Valencia S. Vicente Ferrer, de padres piadosos. Desde pequeño fué caritativo y bueno. Sus padres le dieron una educacion esmerada. A los 17 años se consagró á Dios en el convento del orden de predicadores, donde hizo rápidos progresos en la ciencia de la santidad. Prestó muchos é importantes servicios á la Iglesia y al Estado, haciéndose á la vez célebre por sus cuotidianos y estupendos portentos, hasta que consumido por sus trabajos y penitencia acabó su apos-

tólica vida en Vennes, año 1419, á los 70 de edad. Lo canonizó Calisto III.

—Hoy reza la Iglesia del mismo Sto. con rito doble y color blanco.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—En la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.

—Hoy cuarto dia de Septenario de Ntra. Sra. de los Dolores en su Iglesia á las tres de la tarde: predicará el Sr. D. Antonio de Luque, Catedrático del Instituto provincial.

—Hoy quinto dia de Septenario de Ntra. Sra. de los Dolores en la Iglesia del convento de Sta. Ana, á las cuatro y media de la tarde: predicará el Sr. Lic. D. Manuel Aroca, Beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

—Hoy quinto dia del mismo Septenario en la Iglesia del convento de Capuchinas, á las cuatro de la tarde: predicará el Sr. D. Agustín Moreno, Rector y Cura ecónomo de la parroquial de la Magdalena.

—Hoy quinto dia de igual Septenario en la Iglesia del convento de religiosas de Sta. Cruz á las seis y media de la tarde: predicará el Sr. D. José de Fuentes.

—Cuarto dia del mismo Septenario en la Iglesia parroquial de S. Pedro, á las oraciones, sin sermón.

—Quinto dia del mismo Septenario en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones, sin sermón.

—Quinto dia de igual Septenario en la Iglesia parroquial de la Ajerquia, á las oraciones, sin sermón.

—Quinto dia del mismo Septenario en la Iglesia parroquial del Salvador, á las oraciones, sin sermón.

—Quinto dia del mismo Septenario en la hermita de Ntra. Sra. de la Aurora, tambien sin sermón, á las oraciones.

—**CULTOS PARA HOY.**—Rosario por la noche en San Andrés, San Miguel, San Pablo, Sma. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, Consolacion, San Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo. *Corona* en los Dolores.

### Boletín Comercial.

#### BOLSA DE MADRID.

—**COTIZACION DEL 1.º DE ABRIL.** Titulos del 3 por 100 consolidado á 30 25 c. Id. diferido 16 15 c. Amortizable de primera 7. 50 c. Id. de segunda 4. Acciones del Banco español de San Fernando 98.

#### MERCADOS.

—**CÓRDOBA.**—Trigo de 45 á 50: Cebada de 18 á 20: Habas de 22 á 24: Escaña á 15: Garbanzos de 60 á 80: Aceite fresco dentro de la ciudad á 50: Id. en los molinos á 40: Jabon blando á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 30 cuartos libra en las carnicerías.

—**SEVILLA.**—Trigo en la Ahondiga de 48 á 59: Cebada de 24 á 25: Aceite en la Calzada á 45: para el consumo á 53.

—**MÁLAGA.**—Trigo de 52 á 68: Cebada de 21 á 26: Maiz de 14 á 50: Garbanzos de 58 á 100: Habas de 34 á 46: Yeros de 34 á 35: Alpiste de 40 á 41: Aceite á 43.

—**GRANADA.**—Trigo de 49 á 57: Cebada de 20 á 22: Habas de 30 á 35: Maiz de 36 á 45: Aceite á 49.

## TRASPORTES.

**CORREOS.** *Entran hoy de Madrid á las tres menos cuarto de la mañana, y de Cádiz, Sevilla y su carrera á las ocho menos cuarto de la noche.* — *Salen para Cádiz, Sevilla y su carrera á las tres y cuarto de la mañana, y para Madrid á las ocho y cuarto de la noche.* — Los precios de los asientos en las Sillas-correo son 356 rs. de Córdoba á Madrid y 120 rs. de Córdoba á Sevilla.

**DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR.** — *Entran de Madrid los días pares entre una y dos de la tarde, y salen para Sevilla una hora después.* — *Entran de Sevilla los días impares entre 4 y 5 de la mañana, y salen para Madrid una hora después.* Precios. A Madrid Berlina 229; Interior 200; Rotonda y cupé 172. A Sevilla Berlina 91; Interior 80; Rotonda y cupé 68. Se admiten encargos para las carreras citadas, y también para Cádiz, Valladolid y Granada, sin detención en Sevilla, Madrid y Bailén.

**DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.** — *Hoy entran de Madrid á las 2 de la madrugada, y de Sevilla á las 9 de la mañana.* — Precios. A Madrid Berlina 229; Interior 200; Rotonda y cupé 172. A Sevilla Berlina 91; Interior 80; Rotonda y cupé 68.

**DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.** — *Mañana entran de Madrid á las 2 de la madrugada, y de Sevilla á las 9 de la mañana.* — Precios. A Madrid Berlina 229; Interior 200; Rotonda y cupé 172. A Sevilla Berlina 91; Interior 80; Rotonda y cupé 68.

**EMPRESA DE GALERAS ACELERADAS DE LOS SEÑORES D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER.** — *Entran de mañana Madrid y Sevilla á las 6 de la tarde, y salen á las 2 de la mañana del día siguiente. Hacen los viajes á Madrid en cinco y medio días, y á Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.*

**LA ECONOMICA.** — **EMPRESA DE CARRUAGES ACELERADAS DE LOS SEÑORES VALEHA, CARRERO Y COMPAÑIA PARA MADRID, TOLEDO, SEVILLA Y CÁDIZ.** — *Entran dos carruages de cada punto los días impares á las cuatro de la tarde, y salen á las tres de la mañana invirtiendo cinco días á Madrid y dos y medio á Sevilla. Se despachan calle de la Herrería núm. 5, y en la Casa de transportes de D. Antonino Alfaro, calle del Portillo número 4. En la referida casa se admiten toda clase de cargamentos para los principales puntos de España.*

**EMPRESA DE CARRUAGES ENTRE CÓRDOBA Y SEVILLA, DE ALFONSO MAROTO.** — *Saldrán de Córdoba á las 9 de la mañana, el 2, 11, 20 y 29. De Sevilla á las siete de la mañana, el 7, 16 y 25. Para Aguilar y su carrera sale un carro todos los Lunes, Miércoles y Viernes: los precios de arrobos y pasajeros son arreglados. Se despachan en Córdoba, posada de Ballinas frente de la Catedral por el mismo Alfonso Maroto.*

## Avisos.

**BARATO DE GUANTES.** — *En el establecimiento de ropas de D. José de Codes en la calle de la Espartería, se halla un gran surtido de guantes á precios sumamente arreglados.*

**PÉRDIDA.** — *Desde la calle de Abades, Plazuela de S. Miguel, calle del Conde de Cabra, la del Liceo, la de donde está el correo, hasta la entrada de*

la de los Letrados, se ha perdido una pulsera de señora de eslabones de venturina, engarzados en oro, con un broche del mismo metal. La persona que lo halla encontrado y quiera devolverlo en la calle del Cabildo viejo núm. 11, recibirá una gratificación.

**—ESPAÑA LAUREADA.** *Compilación de lo mas selecto que en elogio de nuestra patria han escrito doctísimos varones así nacionales como extranjeros, ilustrada con notas por D. Wenceslao Ayguals de Izco. Edición de lujo con dibujos alegóricos, retratos de españoles célebres y otras láminas de sucesos históricos, por los primeros artistas. Pocos tomos y abundantísima lectura. Todo instructivo ameno y honroso para España. A un real la entrega tanto en Madrid como en las provincias francas de porte. La primera entrega contiene la lámina que debe servir de portada; está de manifiesto, para que se enteren de ella las personas que gusten, en Córdoba en la imprenta y librería de D. Rafael Arroyo, donde se admiten suscripciones y se reparten gratis los prospectos.*

**—BAZAR DE GÉNEROS INGLESES.** — *En Sevilla, plaza del Pan, esquina á calle Confiterías.*

*Camas, catres y cunas de hierro dulce, de bronce y de metal con ruedas, adornos y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 5, 6, 7, 8, 9 y 10 duros, de muy fuertes y elegantes liechuras, charoladas y maqueadas con diferentes y preciosos colores y de una construcción tan especial que se arman y se desarman en un minuto. Camas magníficas de Patente con muelles de acero, las únicas para dormir perfectísimamente con un solo y muy ligero colchon, á 45 duros las de persona y á 58 duros las de matrimonio. Pistolas y escopetas magníficas superiores giratorias de un solo cañon, que tiran hasta 8 tiros antes de medio minuto, y pistolas y escopetas superiores de 2 hasta 8 cañones, mistos, superiores rayados etc. Bastones superiores de estoque de caña de indias con hojas de espadas. Baules y sacos de noche de cuero y de alfombra y chiquitos para señoras con preciosos dibujos. Pielles superiores de charol para botas, zapatos etc. Gabanes y zapatos de goma elástica impermeables. Plumeros finos de colores. Hules superiores con preciosos dibujos de colores sobre fondos blancos, azules, carmesíes, jaspeados, etc. negros y de seda y engomados para delanteros. Hules superiores gruesos y fuertes en forma de alfombrados magníficos para suelos de salas, galerías, comedores, carruages etc. Charol superior para el calzado á 8 rs. frasco. Anteojos y gemelos superiores de teatro, desde 3 á 15 duros. Agua Jackson y agua Botot para la boca. Agua de Lob y pomada de Leon para hacer crecer el pelo. Barniz superior para charolar los pavimentos. Llaves ó canillas para vajijas de licores etc. Bateas de todas clases,*

*biberones y mamaderas para tomar leche los niños. Bolsas con instrumentos de cirugía, llaves, cuchillos, dentuzas, lancetas etc. Cuchillos magníficos de monte para los cazadores. Cuchillos, machetes y hachas de cocina, cuchillos y tenedores superiores de balanza de plata Ruolz, marfil etc. marca G. X. B., cubiertos magníficos de plata Ruolz y de todas clases, cucharones, cucharas, tenedores etc. Carteras, portamonedas y petacas cigarreras de cuero de Rusia. Cepillos finos para ropa, cabeza, dientes, uñas etc. Destiladores superiores para filtrar y purificar el agua. Damajuanas superiores ferradas de mimbres para vinos y licores. Juguetes mecánicos de todas clases que gustan mucho á los niños. Máquinas magníficas para afilar y limpiar cuchillos dejándolos siempre como nuevos. Molinillos para moler café, especias etc., y grandes para los establecimientos. Navajas superiores de afeitar de G. X. B. y de Rodgers, piedras finas para afilarlas, suavizadores etc. Navajas superiores con muelles y sin ellos y cortaplumas finísimos de 1 á 6 hojas. Ollas y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida, sartenes, parrillas, cafeteras y un completo surtido de utensilios de batería de cocina, y relojes para asar carne, llamados asadores, etc. Paraguas superiores de seda, armazon de acero y de ballena, desde 35 á 95 rs. Quinqués y lámparas solares para las casas y para los establecimientos, desde 10 rs. á 300. Relojes de sobremesa imitación de bronce con remates y figuras diferentes, zócalo y farnal, desde 12 á 25 duros, cada uno. Tinta encarnada, azul y carmil muy superior. Tijeras finas de costura para uñas, para papel, y grandes para sastres etc. Bidas, bocados, bruzas, almohazas, sillas-galápagos de montar, y cadenas para caballos. Faroles, llaves y todo lo correspondiente para carruages, juegos de hebillages para caballos etc. Jabon superior de Windsor, y de almendras amargas de la esposicion de Londres. Linternas mágicas. — Mostaza blanca superior y almanaques magníficos ó sean calendarios para cien años, y mas sencillos desde 8 á 24 rs. Máquinas segadoras, las únicas que se usan en Inglaterra, Francia y Alemania, que siegan en 6 horas tanto como 50 hombres en todo un día de verano. Y un nuevo y extraordinario surtido de otros muchos géneros extranjeros á precios fijos mas arreglados que antes. De los que hay estensos catálogos que se remiten p. r. el correo prefiriéndolos á los señores Pando, Acha, y compañía dueños de dicho Bazar.*

**—ARRENDAMIENTO.** — *Desde S. Juan próximo se arrienda la casa núm. 11 en la calle de la Palma. La persona á quien convenga se servirá tratar con su dueño D. Francisco Duroni, que vive en la plazuela de Capuchinas núm. 13.*

Córdoba: Imprenta y litografía de D. F. García Tena, calle de la Librería núm. 2.